

EL BALEAR.

PALMA.—VIERNES 28 DE SETIEMBRE DE 1855.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma. Imprenta Balear.
Mahon. Orfila.
Iziza... Cabot.

Sale seis veces á la semana.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes.
En Mallorca, Rs. vn. 8
En Menorca é Ibiza, franco
de porte..... 40
En los demas puntos del rei-
no, id. id..... 42
Cada numero suelto..... 4

ACTOS DEL GOBIERNO.

Las Gacetas del 20 al 23 recibidas por el correo de ayer contienen los siguientes. Real decreto nombrando primer ayudante de campo, gefe del cuarto del Rey al mariscal de campo don Joaquin Fitor; y segundos ayudantes á los brigadieres don Veotura Barcáistegui y D. Pedro Falcon, y á los coroneles D. Victoriano Ametller y D. Francisco Gutierrez de Terán.

Circular, previniendo el modo con que han de dirigir sus respectivas solicitudes á Gracia y Justicia, todos los funcionarios del órden judicial, los letrados que pretenden ingresar en la carrera, y los que aspiren á plazas subalternas de las audiencias.

Real órden accediendo á una solicitud de doña Josefa Jover para aprovechar las aguas del Llobregat en el riego de un terreno de su propiedad, bajo las cláusulas que espresa.

Manifestacion del ministerio de Estado, sobre que el Sr. D. Juan Antonio y Zayas presentó sus credenciales al presidente de la república de Méjico.

Otra del ministerio de Marina, participando que la escampavía *Perla* apresó el 12 en las aguas de Verja, una barquilla con un tercio de tabaco y cinco reos.

Real decreto confirmando á D. Luis de Carondelet, duque de Bailen, en el destino de mayordomo mayor de S. M. la Reina.

Otro confirmando á doña Rosalia Ventimiglia, duquesa viuda de Alba, en el destino de camarera mayor de S. M. la Reina.

Otro confirmando á D. Martin de los Heros en el destino de intendente general de la Real casa.

Varias órdenes de interes particular.

Algunas decisiones de competencias.

Los boletines de los ministerios dan cuenta de las variaciones ocurridas en el personal dependiente de cada uno de ellos.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

La *Iberia* se propuso hacer una revista retrospectiva, y con este motivo refiere á su manera la compra por el estado de la casa de Camarasa, ocupada hoy por el gobierno civil de la provincia; la de la Sonora, donde se encuentra el ministerio de Gracia y Justicia; y la de Trastamara, destinada al servicio de la junta de clases pasivas.

Una cosa choca desde luego en el artículo de la *Iberia*, y es la prodigalidad con que en él se hace uso de las calificaciones mas duras y denigrantes. La razon no necesita jamas de tan deformes y repugnantes atavios, y para convencer al periódico de la situacion de que no la tiene, no necesitamos mas que apelar á los mismos medios que propone. Publíquense los expedientes que deben existir sobre la compra de aquellos edificios, y si resultare que hubo agios y perjuicio para los intereses públicos, caiga sobre los culpables todo el rigor de la ley. Mientras no resulte por este medio, y por los demas prescritos en el derecho, que las compras se hicieron con fraude ó abuso, todo cuanto se diga no pasará de una de las muchas declamaciones á que con delectacion tan especial se entrega el partido progresista.

De los tres expedientes á que se refiere

La *Iberia*, solo del último tenemos algunas noticias, que por cierto no están muy conformes con las de nuestro colega. No fué en 1847, sino á fines de 1843, ó principios de 1844, cuando el señor duque de Valencia compró al de Montemar la antigua casa de Trastamara; y no fueron 720,000 reales los que pagó por ella, sino poco mas de 400,000. La casa estaba apuntalada, derruida en algunas partes, é inhabitable en todas ellas. Asi es que antes de que el señor duque de Valencia la ocupara, tuvo que hacer obras de tanta consideracion que escedieron de la cantidad de 80,000 duros.

Los que asistieron al baile que por entonces dió el general Narvaez en obsequio de S. M. la Reina, recordarán todavía el asombro que les causó ver convertido en verdadero palacio lo que poco antes parecia mas que otra cosa casa de duendes. Si el señor duque de Valencia compró caro ó barato en una época en que la propiedad urbana no tenia el gran valor que adquirió poco despues; es punto que solo puede interesar al comprador y al vendedor.

Sin embargo, para ilustracion de la *Iberia* diremos que habiéndose tratado al cabo de algun tiempo de cuestionar sobre si las condiciones de la venta eran razonables ó dejaban de serlo, el que pensó promover el litigio, si rindió al punto ante la evidencia de los hechos.

Así las cosas, y habiendo tratado el señor duque de Valencia de enagenar su casa, el gobierno, por el ministerio de Marina, si mal no recordamos, creyó conveniente adquirirla para establecer en ella una verdadera fábrica de moneda, pues la que existia y aun existe estaba muy lejos de responder á las necesidades de este servicio. Por lo mismo que en la venta mediaba el señor duque de Valencia, se trató de ella con formalidad desusada, mandando el gobierno que todos los pasos y diligencias se consignasen por escrito, y que se hiciesen no una sola sino varias tasaciones con especial escrupulosidad. Asi se verificó con efecto, resultando de la tasacion que la casa valia 2.600,000 rs. El ajuste quedó cerrado en 2.000,000, que fueron los que mas tarde se abonaron al apoderado del señor duque de Valencia. Esto es, salva alguna ligera equivocacion en que hayamos podido incurrir por falta de memoria, lo que ocurrió en la compra por el Estado de la casa de Trastamara.

Publíquese en todo caso el expediente; en él se verá, estamos muy seguros de ello, que por lo mismo que se trataba de la compra de una propiedad del que era entonces presidente del Consejo, se procedió en todo con excesiva escrupulosidad, viniendo á resultar, que si hubo algun perjuicio, mas bien recayó en el vendedor que en el comprador.

Todavía queda además un excelente medio de comprobacion: la casa en pie está, y aunque algo deteriorada de como la dejó el duque de Valencia, procédase á nueva tasacion, y se verá si fué pagada mas de lo que valia.

Lo que probablemente no sabe la *Iberia* es que este asunto ha pasado ya por el tamiz de las interpelaciones parlamentarias. El Sr. Sagasti se encargó de hacerla, y el mismo señor duque de Valencia contestó á todos los particulares con precision y exactitud, sin dejar el menor resquicio por donde pudiera penetrar la duda. Consulte la *Iberia* el *Diario de las Sesio-*

nes de córtés hácia el mes de noviembre de 1847, y en él encontrará cuanto necesite saber.

Despues de esto, ¿qué es lo que queda de las durísimas y ofensivas calificaciones de que está lleno el artículo de la *Iberia*? Nada absolutamente. Aun sin estas aclaraciones sucederia lo mismo; porque el duque de Valencia ocupa, así en España como en Europa, una posicion demasiado elevada, y una reputacion harto acrisolada, para que puedan llegar hasta él los dardos forjados por la pasion política ó por el espíritu de bandería.

Sentimos no poder dar á la *Iberia* iguales noticias acerca de los otros asuntos que menciona en el artículo á que contestamos; pero repetimos respecto de ellos lo mismo que hemos dicho del anterior; publíquense los expedientes; háganse en su vista los cargos que correspondan á quien quiera que aparezca culpable; y cuando el tribunal competente haya pronunciado su fallo, entonces podrán ser permitidas calificaciones injuriosas que envuelven por sí solas una terrible pena para toda persona celosa de su honra.

De algunas como el Sr. Ordoñez, por ejemplo, citadas en términos sumamente ofensivos por el periódico progresista, sabemos nosotros que poseen en alto grado aquellos sentimientos, y su notoria caballeridad nos responde de la injusticia del ataque.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ORIENTE.

Escriben de Kamiesch el 11 de setiembre al *Diario de Constantinopla*:

«No ignorais que habiamos estendido nuestros caminos cubiertos hasta el foso exterior de Malakoff y que solo necesitábamos algunos instantes para estar encima de las obras del enemigo. De antemano se habian preparado faginas y otros materiales para cegar el foso, y nuestras tropas llenas de impaciente anhelo no esperaban mas que la señal del general en jefe para entablar la accion decisiva. Hacia dos dias que una espantosa lluvia de proyectiles llevaba la destruccion entre los batallones rusos formados en masa en Malakoff y causaba grandes estragos en las obras de defensa.

El 8 á medio dia las columnas de asalto se arrojaron contra Malakoff y el rediente del Carenero. Los rusos habian reunido allí numerosos batallones, esperando que sucederia lo mismo que en el ataque del 48; pero desde los primeros movimientos las cosas tomaron un giro que debió desengañarles. El choque de nuestros soldados fué tan violento que, despues de algunos esfuerzos inútiles, el enemigo nos vió entrar triunfantes en el corazon de la plaza. Arrojar á los rusos é instalarse allí ofreció á los vencedores ocasion de una lucha sangrienta. Apesar de los proyectiles que las baterías enemigas hacian llover sobre los puntos conquistados, se guardó Malakoff, pero no pudo conservarse el pequeño rediente del Carenero. Por su parte los ingleses se apoderaron de las obras avanzadas del gran Rediente que hubieron de abandonar poco tiempo despues.

Luego que nos hicimos dueños de Malakoff, el general de Salles se dirigió hácia el bastion Central; pero mientras que nuestras tropas estaban empeñadas en este bastion el enemigo hizo volar algunas minas cuya explosion muy mortífera obligó á nuestros soldados á retroceder á sus trincheras. Un segundo ataque fracasó igualmente. Pero desde el momento en

que nos hubimos establecido sólidamente en Malakoff, los rusos desesperaron de conservar la parte sud de la ciudad y la evacuaron despues de haber hecho volar, por medio de minas, todas las obras de defensa de que pudiésemos sacar alguna utilidad. Por la noche nuestras tropas se difundieron por el arrabal del Karabelnaia y no encontraron mas que ruinas humeantes.

Mientras que se obtenia tan brillante triunfo á la derecha, las tropas de la izquierda no permanecian ociosas; pero las noticias sobre lo ocurrido por esta parte son menos positivas. Por testigos oculares se me han contado ciertos hechos, con algunas ligeras variantes en los detalles. Estas diferencias dependen del punto de vista en que uno se coloca ó de la manera de ver cada cual las cosas; pero está fuera de duda que las principales fortificaciones de la izquierda tambien han volado. Inmensos torbellinos de humo anunciaban que el incendio lo recorria todo, y las explosiones de las minas producian sacudidas bastante parecidas á las de un temblor de tierra.

Consumada esta obra de destruccion tanto por los sitiadores como por los mismos sitiados, estos últimos se retiraron á la parte Norte de la ciudad.

El 9 á mediodia se les veia arremolinados detrás del fuerte Constantino, apresurándose segun se dice á tomar el camino de Simferopol. Lo que dá alguna verosimilitud á esta opinion, es que se vió enarbolar la bandera parlamentaria en el fuerte Constantino. Esta señal fué seguida del envío de una lancha, que llevaba igualmente bandera blanca, la que entregó una carta á otra lancha para el almirante Bruat. Esta carta era del príncipe Gortschakoff. El general ruso rogaba al almirante frances que le enviase al capitán Drummond, comandante de la *Albion*; tiene gran confianza en su capacidad y en su carácter y queria valerse de él para conferenciar con los generales enemigos. Como el capitán Drummond estaba en Constantinopla, se envió el *Banshee* para que le trajera.

Se espera el regreso de este vapor para saber cuales son los designios del príncipe Gortschakoff.

Despues de haber hecho un fuego muy mortífero con la artillería de la escuadra, los rusos echaron á pique todos los buques que no habian sido destruidos por nuestros proyectiles, y cuyo número se hace ascender á 27. Solo les quedan los pequeños vapores que hacian antes la travesía de Sebastopol á Odessa; actualmente se encuentran en la pequeña ensenada del fuerte Constantino y segun todas las apariencias tendrán la misma suerte que los demas buques.

Se ignora la cifra de nuestras pérdidas; pero son considerables; muchos generales franceses é ingleses han sido muertos ó heridos.

Los ingleses combatieron en el gran Rediente con una firmeza invencible, y los tres mil voluntarios sardos que tomaron parte en el ataque de esta temible fortificacion se mostraron dignos de la nombradía que conquistaron en la batalla de Traktin.»

— Se lee en el mismo *Diario de Constantinopla*.

«El primer cuerpo mandado por el general de Salles fué el que atacó el centro de la plaza. Las obras de la derecha fueron ganadas por el segundo cuerpo y por las tropas destacadas del tercero y de la guardia.

El ejército pasó la noche del sábado al domingo en las murallas de Sebastopol y en los arrabales de la ciudad. Veíase á lo lejos á los rusos con antorchas en las manos sembrando el incendio en los barrios donde no alcanzaba nuestra artillería. El general Pelissier pasó la noche en el arrabal del Karabelnaia.

Desde el sábado por la mañana, el ejército del Tchernaiá estaba formado en batalla al frente de sus posiciones, dispuesto á rechazar al enemigo si intentaba hacer una diversion; pero los rusos no se dejaron ver. Una brigada sarda habia sido enviada en la noche del viernes al sábado á los ataques de la derecha, y tomó parte en los terribles combates del día 8.

El 9 á las seis de la mañana los rusos franqueaban tumultuosamente el puente que atraviesa la rada. En seguida las tropas francesas penetraron en la ciudad.

— Leemos en La Presse d'Orient:

«Malakoff fué ocupada al primer ataque; pero para conservarla tuvo que sostenerse un combate encarnizado que duró 7 horas. «Los rusos, segun nos escriben, se batieron como desesperados.» Un pequeño cuerpo, que permaneció el último en la posición, consintió valerosamente en que le hicieran volar ántes que dejar el puesto que estaba encargado de defender. Nuestras tropas encontraron en este punto fuerzas colosales; los ataques desesperados del enemigo no pudieron hacerlas retroceder un solo paso.

A la salida del *Telégrafo*, el incendio no habia cesado; todos los barrios próximos á la *bateria de los Jardines* estaban ocupados. Era imposible darse cuenta exacta de la situación. La ciudad estaba enteramente cubierta de espeso humo.

Vamos á completar el doloroso cuadro que hablamos empezado anteayer.

Diez y siete generales franceses han sido muertos ó heridos en las jornadas del sábado y domingo.

Han sido muertos: el general Breton, comandante de la 2.^a brigada, 1.^a division del primer cuerpo; el general Rivet, jefe de estado mayor, general del 2.^o cuerpo, el general de Saint-Pol, de la 4.^a brigada, 4.^a division del 2.^o cuerpo; el general de division de Lamotte-Rouge, de la 5.^a division del 2.^o cuerpo; el general Marolles, de la guardia.

Han sido gravemente heridos: el general de division Bosquet, comandante del segundo cuerpo, herido de un casco de bomba en el hombro, con inclinacion al pecho; el general de division Mellinet, comandante de la division de la guardia imperial; herido el rostro por un casco de granada; el general Pontvés, de la 2.^a brigada de la guardia imperial.

Han sido heridos de menos gravedad: el general de division de Sales, comandante del primer cuerpo; el general de division Paté, de la division del primer cuerpo; el general Bisson, de la 2.^a brigada, de la 4.^a division del 2.^o cuerpo; el general Throchu, de la 4.^a brigada, 2.^a division del primer cuerpo; el general Bourbaki.

Se citan ademias entre otros grados:

El coronel de estado mayor Cassaigne, primer ayudante de campo del general Pelissier, muerto; el teniente coronel de estado mayor Magnan, una pierna rota por una bala; el comandante de estado mayor Lebreve, muerto; los capitanes de estado mayor, de Lahitte, del estado mayor del general en jefe, y Boissières, muertos; un coronel de estado mayor del cual ignoramos el nombre.

Se decia si habian sido heridos los generales Dulac y Mac-Mahon, pero nuestras correspondencias nada nos dicen sobre el particular.

Los ingleses tienen cinco generales fuera de combate, entre los cuales se cuenta al general Codrington que ha sido herido.

El coronel Seymour se cuenta en el número de los muertos.

La cifra de la pérdida de los aliados no podrá fijarse todavía.

— Creemos no disgustará á nuestros lectores el siguiente cuadro de las fechas mas notables de la guerra de Crimea.

El 4 de setiembre de 1854 el ejército frances, compuesto de 25,000 hombres, y el ejército turco, fuerte de 8000, se embarcan en Varna; el 9 la escuadra, conduciendo á su bordo al ejército ingles, en número de 25,000 soldados, se reúne á la flota turca francesa en la isla de Adasi ó de las serpientes; el 14 desembarcan los aliados; el 20 se da la batalla victoriosa de Alma; el 27 el ejército aliado llega, por medio de una marcha de flanco, á las alturas de Balaklava, y los ingleses ocupan esta ciudad; el 29 se practica un reconocimiento sobre Sebastopol.

El 9 de octubre se abre la primera trinchera á 700 metros de la plaza.

El 17 se rompe el fuego contra la misma, y las escuadras combinadas toman parte en él.

El 25 se empeña la batalla de Balaklava.

El 6 de noviembre se gana la batalla de Inkermann.

El 22 de mayo de 1855 es tomado el Cementerio.

El 24 la expedicion al mar de Azoff obtiene una completa victoria.

El 25 el ejército aliado ocupa la línea del Tchernaiá.

El 7 de junio cae en su poder el Mamelon Verde.

El 18 asáltase infructuosamente á Malakoff.

El 16 de agosto se da la batalla de Tchernaiá.

El 8 de setiembre se toma á Malakoff.

El 9 el enemigo evacua la parte meridional de la ciudad y se retira á la del norte.

Habiéndose abierto la primera trinchera el 9 de octubre de 1854, ha sido preciso ejecutar los trabajos de sitio por espacio de 330 dias bajo el fuego de la plaza, y á pesar de las incesantes salidas de los sitiados. En muchos puntos se han construido hasta siete paralelas.

Habiéndose roto el fuego el 17 de octubre de 1854, y habiendo sido tomada la ciudad el 8 de setiembre de 1855, resulta que Sebastopol ha sido bombardeado y cañoneado por espacio de 322 dias.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 20 de setiembre.

¿Cómo no hemos de estar nosotros profundamente convencidos de la bondad de nuestra causa en las dos denuncias que pesan sobre El Leon Español, cuando hasta El Journal de Madrid, periódico democrata y socialista, nos envidia nuestra posición? Hé aquí lo que dice nuestro colega:

El Leon Español critica en dos artículos sumamente enérgicos el nuevo arreglo de Palacio, y pinta sus resultados con tales colores, que necesariamente habrán de llamar la atención de los amigos de la monarquía. Los dos artículos han sido denunciados. Creemos que no ha habido acierto en hacerlo así, porque al abogado que los defienda se le presenta una magnífica ocasion de asestar rudos golpes contra la situación.

Si ha llegado la hora de probar á nuestro colega la franqueza de nuestra declaracion de otras veces, esté seguro de que nada omitiremos para hacerlo, y que su injusticia de antes no será para nosotros sino un motivo mas para sostener con energia que es noble defender la causa de una Reina, aunque solo se considerase como una señora. Demócratas socialistas, habríamos tenido á grande honor defender la causa de Maria Antonieta ante el tribunal revolucionario.

En La Regeneracion leemos las siguientes reflexiones sobre la redaccion del arreglo de Palacio:

«Una de las innovaciones introducidas en el lenguaje oficial por el preámbulo en cuestion, es la de dirigir la palabra á S. M. dándole el tratamiento de vos. Como de público se asegura que el redactor de ese documento ha sido el señor ministro de Fomento, y como este jóven adquirió fama de buen actor declamando poco há como primer galan en el Liceo de Burgos, suponemos que ha conservado de su práctica teatral el resábido del tratamiento de vos, únicamente usado en los dramas románticos. Esperamos sin embargo que se enmendará de eso y otros defectos que tal vez podrian notarse. Buena ocasion tiene para ello: imite á sus actuales compañeros, que nadie mejor que ellos puede enseñarle todo lo que há menester.

Idem 21.

No sin dar antes las mas espresivas gracias á nuestro apreciable colega El Porvenir, vamos á trasladar la defensa nobilísima y valiente que hace, no ya del Leon Español, sino de la libertad de imprenta, mas amenazada ahora, mucho mas, y con mayor dureza, que

mientras asombró á Europa con sus persecuciones la pandilla polaca; cuyo ingenio no alcanzó á inventar el peregrino medio descubierta por los hombres que mandan de suponer *desacatos al Gobierno* los impresos en que se hace á este la oposicion. ¡Cuánto hubiera dado el conde de San Luis por un descubrimiento tan importante! El fiscal no habria estado reducido entonces al humilde papel de señalar en los periódicos los artículos que habian de quitarse. Dando con los escritores en la cárcel era muy sencillo y expedito acabar con toda oposicion. Pero debe El Porvenir tener presente, que para esto y otras cosas por el estilo, se hicieron el levantamiento de junio y la revolucion de julio.

Hé aquí el artículo de nuestro apreciable colega, que insertamos dudosos de si por hacerlo, incurriremos en un nuevo *desacato*, palabra tan elástica que parece de goma vulcanizada:

«Ayer al medio dia fué sacado de su casa y encarcelado en el Saladero el director de El Leon Español D. José Gutierrez de la Vega, como responsable de los artículos de fondo sobre la cuestion de Palacio, publicados antes de ayer.

Este atropello no necesita comentarios. Sin embargo, estamos en el deber sagrado de decir algo. Nuestro silencio en esta ocasion seria una falta.

Existe una ley, buena ó mala, pero existe. El Gobierno ha saltado por encima de esa ley: el Gobierno, mejor dicho, la ha pisoteado, la ha escarnecido. El Gobierno en su omnipotencia suprema ha atropellado á la prensa entera en uno de sus representantes: el Gobierno ha invadido el hogar doméstico, ha preso y llevado á la cárcel pública al director de un periódico, á un cumplido caballero.

Nosotros no militamos en las filas de El Leon Español, nosotros no somos de su comunión política, pero hoy no se trata de principios mas ó menos avanzados; se trata de un hecho inescusible que afecta, que ataca á la prensa en general. Este es el primer golpe dirigido á la cabeza, mañana lo recibiremos todos en el corazon, y la libertad de la prensa sucumbirá herida de muerte.

¿Qué mas pudo hacer la dominacion pasada? y sin embargo no lo hizo; se guardó muy bien por hipocresía ó por cálculo, de atreverse á semejante atropello.

Buena es que el pueblo sepa lo que debe esperar de un Gobierno, que á pesar de haber nacido de la revolución de julio y llamarse liberal, allana el domicilio de un ciudadano, encarcela á un director de un periódico, y hace de la ley un juguete de que usa á su antojo. El Gobierno se habrá dicho: «yo soy superior á la ley; no hay mas ley que mi capricho, ni mas justicia que mi voluntad.»

Las cortes deben exigirle la responsabilidad á que por tan punible atentado se ha hecho acreedor.

Sabemos que an che se reunia la asociacion de la prensa para protestar contra semejante acto. Nosotros que aun no pertenecemos á tan respetable asociacion, no por eso queremos dejar de protestar á nuestra vez, y lo hacemos de una manera enérgica y digna, profundamente afectados; porque para nosotros esta medida es precursora de desgracias sin número, que presagiamos para mas adelante.»

Idem 22.

Penosa situacion es la de un Gobierno, cuando, como sucede al nuestro, se ve incesantemente asaltado por temores que dan cuerpo y fuerza á los fantasmas de una imaginacion que agita la conciencia. Suéñanse conspiraciones unas veces: hallanse otros peligros gravísimos en hechos insignificantes, y se dan muy á menudo colosales proporciones á hechos levísimos.

Apartados como lo estamos de los lugares donde se saben ciertas cosas, vamos á reducirnos esta vez, como en una próxima ocasion á tomar lo que dicen los otros periódicos, evitando cautelosamente asimilárnoslo, no sea que el aire se interprete por *desacato*.

Un periódico dice:

«Anoche se hablaba del destierro de algu-

nas personas que últimamente desempeñaban importantes cargos en Palacio.»

En El Occidente se lee:

«Anteanoche despues de las prisiones verificadas en Madrid se trasladaron al real sitio de la jornada los ministros de Gracia y Justicia y de Fomento, y con el de Estado y el de Marina celebraron consejo, permaneciendo en Palacio hasta las tres de la mañana.

Poco despues se mandó llamar al alcalde de Escorial y al comisario de policía, y á las cinco de la madrugada se constituyeron en la casa del secretario de la estampilla y de la etiqueta de S. M., y sellaron sus papeles, dejando preso en su casa.

El Sr. Perales prometió permanecer allí bajo su palabra de honor: pero sin embargo de esto se pusieron, segun noticias dos guardias cívicos de centinela á la puerta.

El secretario de la estampilla acudió inmediatamente al señor duque de Bullen, mayor domo mayor de la Reina, en queja de lo que se habia practicado sin ser por su natural intervencion como inmediato jefe.

El Sr. Perales, antes de presentar los papeles, manifestó que perteneciendo á los asuntos del despacho particular con S. M., creia no deber entregarlos; mas repetida terminantemente la intimacion de que los entregase tuvo que hacerlo.

Esperemos el resultado de las investigaciones y diligencias entabladas para juzgar del proceder que se ha observado con un funcionario considerado justamente hasta aquí, y cuyos actos no habian dado margen ni á posibilidad de semejantes hechos.

Así han pasado los últimos sucesos en San Lorenzo, y sin duda refiriéndose á ellos, dice anoche un periódico progresista:

Última hora.—Se nos ha asegurado que á consecuencia de las primeras diligencias practicadas en la averiguacion de los autores de las proclamas á que nos referimos en otro lugar, han sido presos algunos altos empleados de Palacio, cuyos antecedentes políticos no son ciertamente democráticos.»

Se saben pormenores de los desórdenes ocurridos en Tarifa, y del resultado de las disposiciones adoptadas por la autoridad para reprimirlos. Parece que un grupo de mas de doscientos hombres, capitaneados por dos ó tres mal intencionados, se habian constituido en la campiña de Tarifa, invadiendo la propiedad particular, y procediendo á amojonar y subdividir las tierras que pensaban repartirse entre sí autoritativamente. Apenas el gobernador civil de Cadiz tuvo la primer noticia confidencial de este suceso, espidio sus órdenes é instrucciones al alcalde de Tarifa para que con el auxilio de la Milicia Nacional, é impetrando, caso necesario, la fuerza del ejército, dispersase los grupos, capturase los promovedores y formase la competente sumaria. La circunstancia de que el alcalde primero de Tarifa enfermase en los momentos que habia salido para la campiña á llenar su cometido, debió alentar algun tanto á los sediciosos, puesto que las operaciones no pudieron llevarse á cabo por este incidente; pero como á la sazón el señor gobernador civil de la provincia habia ya recibido el parte oficial de las primeras ocurrencias, dispuso inmediatamente la salida del coronel comandante de la Guardia civil, con veinte hombres de esta fuerza, y con detalladas instrucciones para todas las eventualidades.

Este refuerzo, utilizando la salida de un buque que zarpaba en aquellos instantes para Ceuta, facilitó su rápida traslacion al teatro de los acontecimientos: así es, que á las pocas horas el citado coronel, acompañado del alcalde segundo de Tarifa, de la fuerza de su mando, alguna poca de caballería, y puesto en combinacion con el comandante general del campo para que la tropa del ejército ocupase un punto estratégico, se dirigió á donde estaban los grupos, verificando el repartimiento de las tierras, los que apenas divisaron la guardia civil se dispersaron en precipitada fuga por entre las breñas y montes de la cercanía sin que se pudiese obtener otro resultado que la captura de ocho individuos, entre ellos dos cabecillas de segundo orden, á los cuales ha recibido ya declaracion el juez de primera in-

de Algeciras. La guardia civil continúa la persecucion de los dispersos y es de esperar que muy luego sean desagraciadas las leyes.

FACCIONES CARLISTAS.

Las noticias que se reciben de Cataluña, tocante á las partidas carlistas que recorren aquellas provincias, no son tan satisfactorias que dejen tranquilizar á los hombres que ahora rigen los destinos de España. Toman cuerpo las bandas, y aciertan ya á hacer sorpresas, á penetrar en las poblaciones y apoderarse de las armas de la Milicia.

Atendida la miseria en que la *fausta* revolucion y el Gobierno sapientísimo que ha encontrado tiene al país, al general disgusto y á las cien cosas, no tenemos por imposible que tome creces el carlismo. El progreso no sabido jamás otra cosa que hacer carlistas por mas que acostumbren decir que á Isabel II el trono, como si fueran pocos y escasamente bizarros los moderados que durante la guerra le sostuvieron.

Entregamos á la voracidad del lector siguientes trozos de un artículo de la *Sobereanía Nacional*. Vean como pintan los desastres á sus íntimos amigos los progresistas, y recárguese el cuadro allí donde sospeque las antiguas y amistosas relaciones aligerado la tinta.

Los agitamos en el vacío; el alma de los hombres siente todos sus resortes paralizados por el contacto de esta admófera que se respira.

Por otra parte, ¡qué esclavitud! ¡qué agobio!

¡quiero hablar, y la ley encadena mi lengua!

¡quiero escribir, y la ley ata mis manos;

¡quiero andar, y la ley sujeta mis pies;

¡quiero asociarme á otros hombres, y la ley levanta como un muro entre esos hombres y á todos nos aísla celularmente.

¡quiero aquí el individualismo; el hielo que se derrite por las arterias de la comunidad, la ausencia de nuestras costumbres públicas.

Y en las demás esferas sociales, igual fenómeno.»

Por su parte, añadirá El Leon Español, que no hay vacío en el bolsillo de los patricios que cobran del presupuesto; que tampoco á estos se les paraliza niogun resorte; que son libres; que hablan y escriben y andan y se asocian como gustan para sostener por supuesto la situacion y explotarla despacio.

NOTICIAS DE ULTRAMAR.

MÉJICO.

El Sr. D. Juan Antoine y Zayas fué recibido el día 6 del mes último por el general Santana en Méjico, como nuestro representante, lo cual motivó la dimision del ministerio Bonilla.

Ya era tiempo de que cesara el escándalo que con frecuencia hemos deplorado de hallar dificultades para que se haga justicia á nuestro derecho, y que el nombre de nuestra soberana y su gobierno merecieran el respeto y consideracion que en tiempos mas felices alcanzaban de poderes harto mas fuertes que las raquílicas dictaduras que se suceden allí hace treinta años.

Las últimas noticias llegan al 17 de agosto, y confirman la caída del último dictador. Antes, el día 6, el Sr. Zayas presentó sus cartas credenciales y leyó un discurso que contestó S. A. S. Ningun ministro concurrió al acto: de los oficiales mayores de la secretaría del despacho, solo el Sr. Arroyo acompañó al enviado de España. S. A. entró en el salon, seguido del gobernador de palacio y de algunos de sus ayudantes. El Sr. Zayas parecia muy conmovido mientras leyó su discurso.

Pocos días despues, salió Santana en direccion á Jalapa, donde rescató a su familia, excepto dos hijas de menor edad.

Al día siguiente de la salida de Santana de Méjico, el partido rojo se hizo dueño de la situacion, que no debió ser suya con algo mas de energía por parte de los generales Vega y Carrera, á quienes el presidente dejó encargados del poder ejecutivo; pero ambos aspiraban al poder alagando á la revolucion. Se pronunció la guarnicion por el plan llamado de Ayut-

la, proclamado por el general Alvarez, y modificado despues, eligiendo al general Vega por su caudillo. Este convocó una Asamblea de notables por cada departamento, para que eligiese presidente interino.

El mismo día quedó reducida á cenizas la casa é imprenta de *El Universal*. Luego se dirigieron á la casa de D. Manuel Lizardi, designado á la ira popular como agiotista, siendo así que su inmensa fortuna habia quedado reducida al quinto en beneficio de la república, y arrojaron por los balcones cuanto encontraron, haciendo con los muebles, enseres y carruajes, grandes hogueras.

Igual suerte corrieron los muebles y enseres del Sr. Bonilla, ministro de Relaciones; la casa de la madre de la esposa de Santana, la del ministro de Fomento Sr. Lars; la del de la Guerra, general Blanco, y la del Sr. Escandon: este último ha perdido 300,000 duros. Consumados estos hechos, y para mayor irrisión, pusieron guardas en las casas saqueadas y destruidas.

Reunida la junta de notables, eligió por presidente á Carrera, frustrando las esperanzas de Vega.

Se quiso poner á Carrera un ministerio tan descamisado, que aquel se propuso ganar tiempo á ver si llegan los gefes de la revolucion y logran contener las exigencias del partido *Sansculote*. Entretanto los ministerios estan á cargo de sus subsecretarios.

Se insiste en que en la accion de Jalapa quedó muerto el famoso Mr. Pierre Soulé.

PALMA 28 DE SETIEMBRE.

En la seccion correspondiente de este número hallarán nuestros lectores un artículo de la *España* sobre el cual llamamos toda su atencion. Ya que el *Genio*, obrando segun costumbre, no vaciló en reproducir las graves cuanto injuriosas acusaciones dirigidas por la *Iberia* contra personas respetabilísimas que se hallan entre nosotros, justo será que el público se entere de la verdad y rectifique la idea for-

mada acaso en vista de lo dicho por aquel periódico. La conducta del *Genio* nos ha llenado de la mas noble indignacion: reproducir en sus columnas ataques no justificados contra personas que han venido á este país demandando hospitalidad y que la disfrutan en el retiro, apartadas de la política y derramando el consuelo do quiera que sabeo que la humanidad padece, es una cosa que contrasta altamente con las deferencias tenidas por los periodicos moderados con los hombres pertenecientes al progreso que en época no lejana vinieron á esta isla. Recuérdese la acogida que mereció el general Infante cuando aportó á nuestras playas y compárese á la conducta que se observa con el señor Ordoñez. Nuestro colega podrá estar satisfecho de ella; pero nosotros, al censurarla, lo estamos tambien de la nuestra, y no nos arrepentiremos nunca de haberla seguido.

Conocemos las excelentes cualidades que adornan al Sr. Ordoñez y jamas dudaremos de sus actos: para nosotros, y para cuantos se honran con su amistad, no necesita justificacion de ningun género, porque seria ofenderle pensar siquiera que lo dicho por la *Iberia* tenga viso alguno de exactitud; pero hoy día todo lo mas sagrado se halla expuesto á los tiros de la maledicencia: nada se respeta, ni los sentimientos mas delicados del hombre; y en una época tal, es preciso confundir á los destructores. Por esto pedimos, acordes con la *España*, la publicacion de los expedientes relativos á las compras objeto de las acusaciones de la *Iberia*, rechazando en-
 tretanto el escrito reproducido por el *Genio*, indigno en su fondo y en su forma, por estar dirigido contra una persona tan respetable como el Sr. Ordoñez, en quien son reconocidas dotes cumplidísimas que le ponen á cubierto de cuanto el espíritu de partido pueda forjar contra su intachable honradez y su notoria caballerosidad.

BOLETIN COMERCIAL.**PUERTO DE PALMA.****BUQUE A LA CARGA.****Para Málaga.**

Saldrá el sábado 29 el falucho *Monte-Carmelo*, al mando del capitán D. Miguel Oliver: admite carga á flete y pasajeros. Para su ajuste podrán verse con el capitán de dicho buque ó en la plaza del Mercado núm. 3 piso. 2.º.

BUQUE ENTRADO.

Día 27.

De Iviza en un día javeque Virgen de Jesus, de 25 ton., pat. Ferrer, con 18 pasag., sal y balija.

De Cádiz en 3 días polacra Linda, de 437 toneladas, cap. Mir, con trigo. Sale sin entrada.

DESPACHADO.

Día 27.

Para Sthora laud Soledad, de 25 ton., patron Llodrá, con vino y efecto.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del día de mañana.

† LA DEDICACION DE SAN MIGUEL
ARCÁNGEL.

Celebra en este día la Iglesia fiesta particular de la dedicacion de aquel templo, que el arcángel San Miguel en una solemne aparicion, de que se hace memoria el día 8 de mayo, mandó que se edificase en honra suya y de los santos ángeles, sobre lo alto del monte Gárgano. La misa y el oficio se dirige con especial solemnidad en honor de todos los bienaventurados espíritus que tanto se interesan en nuestra salvacion. Se in-

titula pero solamente fiesta de San Miguel, porque este glorioso arcángel fué siempre reconocido por jefe de toda la milicia celestial y particular protector de la iglesia de Jesucristo, así como lo habia sido de la Sinagoga.

CULTOS.

Mañana en la iglesia parroquial de San Miguel se celebrará la fiesta del Santo Arcángel su titular. A las nueve y media se cantará nona por la muy reverenda comunidad, y en seguida la misa mayor solemne, con música y sermón, siendo el orador el presbítero D. Jaime Pons, domero de la Santa iglesia.

El domingo 30, en la iglesia de Santa Cruz á las cuatro de la tarde se practicará la devocion del segundo día de novena dedicada á Santa Gertrudis, con sermón, que dirá don Cayetano Ignacio Seguí, Pro.

VARIACIONES ADMOSFERICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	16 grad	28 4	75
12 del día.	20	28 4	75
5 de la tarde.	20	28 4	75

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 6 hs. 7 s.

Pónese á las ——— 5 » 53 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 11 hs. 50 ms. 31 s.

ANUNCIOS.**La Tutelar,**

COMPañÍA GENERAL ESPAÑOLA

de seguros sobre la vida.

Nada mas laudable en una compañía de esta clase que desplegar el mayor celo, para que á las épocas de liquidacion, se haga saber sin demora

á los suscriptores el capital que a cada uno ha correspondido, y ha de percibir. Para preparar la liquidacion de 1857, es indispensable reunir en la Direccion general de dicha compañía, todas las partidas de bautismo de los asegurados comprendidos en dicha liquidacion, y como es un número muy crecido y la mayor parte de los suscriptores de esta provincia han descuidado esta obligacion, se vió precisado el Sr. Director á poner una circular reclamando dichas partidas de bautismo que varias veces tengo pedidas por medio de avisos en los periódicos de la capital, y suplico nuevamente á los suscriptores *que no las hayan entregado ya*, lo verifiquen á la mayor brevedad en la Sub-Direccion establecida en esta ciudad calle de Savellá núm. 45. manz.ª núm. 6, pues de no presentarlas oportunamente se embarazan los trabajos minuciosos que tienen que practicarse en la expresada Direccion general.

Al dar este aviso, creo conveniente manifestar á todos los suscriptores que de cada día aumentan considerablemente las suscripciones formando ya el capital suscrito la sorprendente suma de mas de ciento cincuenta millones de rs., que es la prueba mas inequívoca del crédito de la compañía debido á la publicidad de todos sus actos.

Palma 20 de setiembre de 1855.—El Sub-Director, José G. Pcellin.

Ventas.

El domingo 30 de setiembre se rematará en pública subasta en la villa de Llummayor, una finca perteneciente á los herederos de Miguel Garau, del predio *Son Mutiliardo*.

Se vende un trozo de tierra situada en el término de esta ciudad cerca de la Cuarentena perteneciente *al Rafal de Son Sabater*, ántes *ca el señor Biel*, de estension de ciento veinte palmos de ancho del último y penúltimo banales de la parte mas cerca del mar contadas desde la pared, colindante con tierras de don José Nicolau Pro. hácia la parte del Norte y desde el punto final de los ciento y veinte palmos línea recta hasta el mar paralela á la pared mencionada.—Se ha obtenido del gobierno el permiso para la construccion de una casa. En esta imprenta se dará razon de su dueño.

Interesante al comercio.

En el almacén de lencerías, hilos é hilos frente la fuente de la Princesa núm. 7, se ha recibido un surtido de lonas de puro hilo que se esponderán á precios sumamente baratos.

Géneros de China**AL POR MAYOR Y MENOR.**

Oportunidad para las señoras y el comercio.

Acaba de llegar á esta capital uno de los socios de la Compañía de Filipinas, con un grande y variado surtido de pañuelos crecidos bordados, lisos y adamascados de 5 á 8 centímetros desde el precio de 4 y medio duros hasta 200: dichos de nipsis bordados para la mano abanicos de maque, marfil, nácar, sandal, filigrana de plata. Targeteros de nácar y granada, neceseres para caballero, the negro superior y otros objetos de adorno etc., etc.

Ofrece la venta de dichos géneros á este blico por ocho días en la fonda de las Tres lomas piso principal, cuarto número 4º, desde el día de la mañana hasta las siete de la tarde.

La baratura es admirable como lo demostrará el juicio de los que conocen bien este artículo y los gustos enteramente nuevos, que se prenderán á cuantos se dignen honrarle con su asistencia.

Nodrizas.

Se desea encontrar una ama de leche para criar un niño en casa de sus padres que tienen esta ciudad, y ayude á hacer las labores de una casa. El Conserje del Casino mesano dará razon.

EDITOR RESPONSABLE: D. VICENTE FUSTE

IMPRESIONTA BALEAR

A CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRES

calle de San Francisco, núm. 30.